

La Lealtad

DIRECTOR: FRANCISCO CASTAÑO

AÑO I

Palma de Mallorca 17 de julio de 1913

Núm. 9

Situación inquietante

Nada tranquilizadora es la actual situación de España, y algo habremos de decir sobre ella.

La crisis económica es evidente y si a la presente situación del mercado bursátil se añade el despilfarro de los 300 millones que acaba de proponer y conseguir Gasset, bien claro se ve que estamos en plena crisis económica y el nombre de crisis es grandemente moderado si se aplica a la mucha intranquilidad que padecemos.

Bueno será hacer constar, para que muchos al verlo en letras de molde se fijen más, que la Deuda Pública española ha sufrido un gran descenso en su cotización, descenso superior a un 8 por ciento de su valor; de modo, que quienes tienen sus capitales invertidos en papel del Estado, por obra y gracia de los gobiernos liberales se encuentran que han disminuido sus capitales en sus ocho por ciento por lo menos.

Este es el desastre económico que debemos al Sr. Conde de Romanones y compañeros martirizantes del pueblo español.

Esta crisis económica presenta la gravedad indudable de lo difícil de su solución, y es difícil porque está supeditada a la actualidad política que se presenta punto menos que imposible.

Veamos, prescindiendo de apasionamiento, el estado la política.

¿Quién gobierna en España desde 1909?

Al principio gobernó la resultante del miedo y del egoísmo.

Después con Canalejas, vimos alguno que otro destello de dignidad constitucional en el gobierno.

Luego la intriga, el egoísmo el *amiguismo* en pleno auge; y el *a mi qué*, como programa de gobierno, encarna desaprensión, el sarcasmo, la negación de todo principio de sana política.

Hoy no hay más remedio que la subida del señor Maura a los consejos de la Corona.

¿Subirá Maura?

Precisa recordar que a nuestro Jefe no le guía interés de satisfacción personal. Por esto, aceptará el poder, prescindiendo del pasado, con tal de tener garantías para el porvenir.

Y ¿qué garantías son estas?

Pues una sola, que comprendan todos que debe exigirse necesariamente, so pena de dejar nosotros de ser nosotros.

Que no se pueda repetir el escalo de 1909.

Gobernar nosotros para vernos despedidos por sólo cumplir nuestro deber, sería refinado egoísmo personal y ambición de mando, y ni el egoísmo personal ni la ambición de mando lo sentimos quienes consideramos como un sacrificio en aras de la Patria, nuestra actuación en el gobierno.

¿Se nos dará la garantía que el interés patrio y la propia conciencia nos demandan para servir a España desde la gobernación activa de la nación?

No somos nosotros quienes hemos de decirlo.

Tiene la palabra el partido liberal, que, si es algo más que un conjunto de apetitos y ambiciones, estará interesado en que nosotros la tengamos para bien de España.

Y si no la tenemos, ¿qué sucederá?

Esmuy expuesto el decirlo; ya sólo nos quedaría el rogar a Dios que se apiadese de la pobre Patria.

Por nuestra parte antes que esto suceda hemos de hacer algo: a esa garantía no sólo debemos perderla, hay que exigirla.

No podemos dejar el porvenir de la Patria en manos inconscientes, y nuestro deber nos señala que hemos de salvarla.

Si a las buenas no se nos permite, nos hemos de imponer, y para nosotros sinceramente demócratas la imposición está en conseguir el mandato de la opinión pública, verdadera soberana de los destinos nacionales; por esto nuestra obligación está en promover grandes campañas de opiniones favorables a nosotros por medio de la más activa propaganda.

Hoy se habla desde el Gobierno en forma tal que parece que vamos al suicidio para salvar la vanidad.

Por esto hemos de hablar claro, y si el desastre viene, a lo menos que hayamos cumplido y nos hayamos excedido en el cumplimiento de nuestro deber.

Y si allá por otoño, el Gobierno sin Cortes que hoy sufrimos pretende alargar su vida con un decreto de disolución, habrá llegado la hora de demostrar muy alto que las veleidades de la política no bastan para acabar con nosotros.

¡Unámonos!

Verdaderamente alarmante es el espectáculo que en los actuales momentos ofrecen los pueblos civilizados víctimas de las deletéreas doctrinas que por todas partes y en todo momento esparcen los enemigos del orden y de la paz sociales que quisieran, atrevidos, derrumbar las instituciones mas venerandas, con el único fin de saciar sus bastardas pasiones, siempre anhelantes de crímenes y de sangre.

La inteligencia humana que tiende constantemente hacia la verdad ha sido oscurecida por el mortífero veneno de malsanas propagandas, que hiriendo gravemente al corazón le han imposibilitado para todo acto heroico y generoso, para el cumplimiento del deber y la práctica de la virtud, sin la que el hombre debe necesariamente precipitarse en el abismo sin fondo del error y de la iniquidad.

Las reuniones en los centros disolventes, las omnímodas libertades de que hacen gala los pueblos, las revistas y los periódicos sectarios, el alejamiento en una palabra del Supremo Creador, han sido los factores principales de ese movimiento revolucionario, que cual desbordado río, amenaza arrastar en su vertiginosa corriente todo cuanto se oponga a su paso devastador.

Y España la nación de los pundonorosos guerreros, de los santos y de los sabios, que con el heroísmo que comunica la virtud y la ciencia, supo extender el brillo májico de su poderío hasta lejanos continentes, levantado victoriosamente la cruz redentora y la invencible bandera como inequívoca demostración de su nunca jamás desmentida bravura, sufre también como otros muchos pueblos las fatalísimas consecuencias de esa ola revolucionaria que cebándose en los fundamentos de nuestra monarquía y descendiendo hasta las últimas esferas sociales pretenden borrar de un plumazo las palabras moralidad y patriotismo.

Imperiosa es pues la necesidad de los amantes de la justicia y del bienestar de oponerse a este formidable enemigo, uniendo sus esfuerzos e iniciativas y procurando evitar los grandes peligros que han ido poco a poco socavando el edificio al parecer incommovible de nuestro engrandecimiento.

Y ya que las energías, las esperanzas, las fan-

tásticas empresas son patrimonio de la juventud a los jóvenes de corazón generoso y alma grande que forman las disciplinadas, las avanzadas de aguerrido ejército, a los órdenes de distinguidísimo jefe, honra del suelo mallorquín y esperanza legítima de la patria, tengo el honor de dirigirme, para imitando la lealtad y el esfuerzo de aquellos que tantos días de gloria supieron proporcionar a nuestra invencible nación ayuden con su valioso esfuerzo a la realización de la obra en que estamos interesados todos los que deseamos el bien de la Patria.

DR. JUAN AGUILÓ

La Política

y la juventud conservadora

IV

El sindicalismo.

(Continuación)

Es una verdadera desgracia, que cuantas soluciones halle el hombre, a problemas que la sucesión de los tiempos le ha ido presentando, sean presto mixtificadas, involucradas y desechadas por la misma imperfección humana. La incultura y las bajas pasiones, tienen pronto su nuevo campo de acción en cualquiera idea, en cualquier remedio que se aplique a alguna de las dolencias morales, que siempre, cual espada de Damocles, tienen amenazan a la sociedad. Así que se crea algo, si ello es bueno, el espíritu de destrucción se revela en razón directa de la bondad de lo creado. Es triste sino de la condición humana.

Los sindicatos obreros se consideran como un verdadero remedio, que haría variar por completo la actual situación de la clase trabajadora y a demás reduciría a estrechos límites la llamada cuestión entre Capital y Trabajo. Pues bien, el sindicalismo revolucionario y el despotismo nacido dentro de algunos sindicatos, en perjuicio de sus mismos asociados, hacen mirar ya, con recelo y desconfianza y hasta con temor, esa plausible institución, que bajo el aspecto revolucionario toma una forma anárquica. Los sindicalistas revolucionarios no quieren considerar las relaciones entre hombres, más que desde el punto de vista de la producción y subordinan a la producción las funciones sociales improductivas. Su ideal se realizará como dice Ed. Berth en «*Esprit démocratique et esprit socialiste*»

«Cuando sobre las ruinas del mundo burgués sea posible el desenvolvimiento de un federalismo económico, en cuyo seno tendrá el ser humano toda la libertad de desarrollo y de satisfacción y del cual los sindicatos (de producción, de circulación y de distribución) serían célula constitutiva.»

La idea de la huelga general, es la fundamental del sindicalismo revolucionario. Predican la desconfianza entre los suyos, a las leyes y proyectos de ley llamados obreros. Dicen que las reformas gratuitamente otorgadas por el poder, sólo sirven para adormecer al proletario: que todas las reformas que desean no se deben esperar de los gobernantes, pues antes hay que arrancárselas por la acción directa. Y terminaremos estas sucintas ideas sobre el sindicalismo, con las siguientes palabras de M. Sorel. «El sindicalismo revolucionario es la gran fuerza educadora, que posee la sociedad contemporánea para preparar el trabajo del porvenir; la idea de la huelga general rejuvenece constantemente por los sentimientos que provoca la violencia proletaria, es en el mundo moderno el primer motor que puede asegurar la moral de los productos.»

En España nos toca siempre bailar con la más

fea, pues el sindicalismo revolucionario aquí establecido, tiene forma más aguda, menos teorizante, es eminentemente anárquica, explosiva. Y permite lector la calificación, pues no hallo otra más apropiada.

En cierta ocasión, el que suscribe, se hallaba en una de las más importantes urbes fabriles de la península, satisfaciendo sus aficiones en cuanto se relaciona con la organización y funcionamiento de los Ateneos y Sociedades Obreras; presto nos llegó la noticia de que existía en la misma localidad un Centro Sindicalista o Sindicato de Sociedades Obreras. Fué nuestra curiosidad irresistible, por conocer ese centro y más todavía por saber por conducto tan fidedigno sus doctrinas, sus propósitos y su finalidad. Fíados como siempre en la cortesía y complacencia, que hemos hallado en todas ocasiones, en las sociedades obreras por nosotros visitadas, nos dirigimos al mentado sindicato, sin que mediara presentación ni compañía por parte de nadie. Era un domingo por la mañana: en la espaciosa sala en que entramos, se hallaban reunidos una porción de obreros que platicaban. Sin faltar a la verdad, nos presentamos como entusiastas propagandistas de las ideas sociales y con el deseo de saludar a la Junta del Sindicato. En varios casos como este, jamás hemos tenido que apelar a subterfugio alguno para disimular nuestro credo conservador, pues, nunca, nos han interrogado sobre nuestra filiación política. El obrero, por lo que tenemos muy experimentado, admite en sus sociedades a cualquiera, sin preguntarle de donde viene. Ahora bien, hay que hacer afligranados prodigios retóricos, si uno pretende decir a *node vá*. En honor de la verdad hemos de decir muy alto (y deploro que no pueda ser leído por ellos) que en general, atienden, escuchan y objetan, con más cordura y comedimiento que otras clases que tienen fama de mayor cultura y abolengo político.

La plática se hizo pronto general, cambiando se impresiones políticas y sociales sobre infinidad de asuntos que entonces eran de actualidad. Sin conseguir que me hablaran de su presidente, ni de su Junta, cuando llegamos en nuestra charla a la constitución de su sindicato, el que parecía más avisado por su carácter y la facilidad de su expresión, me dijo «Mire V., las sociedades obreras tal como hoy están constituidas han dado muy mal resultado: los Presidentes terminan por traicionarnos casi siempre y entre la Autoridad y nuestro Jefe, todo se arregla y somos siempre el juguete de ambos. Es más, si el Presidente y la Junta nos son fieles en absoluto; así que preparamos algún movimiento, el soplo nunca falta, la Autoridad llama al Presidente, después a toda la Junta y si todos cumplen fielmente su cometido, se mantienen firmes y dan con su huesos en la cárcel, ya tiene V. la cosa abortada. Aquí en esta casa, para todo el mundo, no hay ni Presidente, ni Junta, ni nada. Que viene una orden gubernativa llamando a alguien de la Junta, pues no irá nadie o iremos todos y somos algunos cientos. La Autoridad se verá perdida en el primer conflicto que produzcamos, porque no sabrá con quien entenderse: además, los acuerdos y la práctica de estos, serán inmediatos. Cuando llegué la ocasión en que los fabricantes se vean más agobiados por los pedidos y el trabajo sea más intensivo, entonces, cuando los quebrantos puedan ser enormes, subitadamente declararemos la huelga revolucionaria y ya veremos que hace la Autoridad y el Capital. O ceden, en lo que exigamos o riase V. de lo que nuestros burgueses llaman la semana trágica».

Y así en este diapasón se habló de luchas, de reventar al Capital, de destruir lo existente y del reinado del proletariado consciente y libre en toda la superficie de la tierra. Este es el sindicalismo que se profesa en esa gran urbe industrial española, de que te hablaba, paciente lector. Y no creo que precisen los comentarios.

L. GARCÍA-LEAL

Por buen camino

La Gaceta de Cataluña periódico órgano de los Centros de Defensa Social de Cataluña ha publicado a raíz del último discurso del Sr. Maura dos artículos con el título *El Discurso de Maura y la Defensa Social*. Del primero de ellos reproducimos las siguientes líneas con las cuales principia el notable trabajo periodístico.

Sentimos admiración por el Sr. Maura. Creemos que es un deber prestarle todo el apoyo posible para lograr el Poder; entendemos que las derechas tienen obligación de evitar que sea eliminado de la política activa, y, si llega a ser gobierno, han de procurar sea duradero su paso por la Pre-

sidencia del Consejo. Todo aplauso y toda cooperación al Sr. Maura, parece poco en este momento histórico.

La revolución encarnada en el bloque formado por los liberales, los republicanos y los anarquistas, está empeñada en anular al Sr. Maura, que es el primer obstáculo que encuentra. Seríamos suicidas y laboraríamos por nuestros enemigos si no sostuviéramos al partido conservador en esta lucha de odios, calumnias y toda suerte de infamias de que es objeto.

La moralidad del partido conservador

El bueno de Baroja se metió con la moral conservadora y nos decía cuatro frescas capaces de hacernos reír tres semanas.

Algo queríamos decir del puro Pío para que se comprendiera cómo nos hace reír su artículo; más en «El Progreso», órgano de Lerroux en Barcelona correspondiente a día 9 de este mes nos hemos encontrado el trabajo hecho en el siguiente artículo firmado por Almagro que no debió dictar el espíritu clerical.

Las opiniones de Baroja

Baroja es un hombre bastante incoherente. Yo le he oído pronunciar a Baroja sus más hermosos discursos en el camino que media del café Colonial a la calle de Mendizábal donde está situada su panadería que me parece mucho más succulenta y nutritiva que su literatura. Los magníficos discursos que yo recuerdo de Baroja y el último artículo suyo que acabo de leer en *El Imparcial*, me hacen ver claramente su incoherencia. En la época en que yo hablaba diariamente con Baroja, Baroja era partidario de la disciplina, de las fórmulas concretas, de la más absoluta inflexibilidad en las cuestiones políticas, jurídicas y administrativas.

«Aquí—decía Baroja—hay que hacer sociedad y para eso precisan fórmulas concretas, ideas rectilíneas; de lo contrario; el desquiciamiento será cada vez mayor.»

Yo veía entonces a Baroja, a quien me figuré en un principio como el más individualista de todos los mortales, ingresando en las filas de Pablo Iglesias.

Algunos años después encontré a Baroja en París. Paseamos varias tardes por los jardines del Luxemburgo y al preguntarle su opinión sobre los sucesos políticos españoles me dijo: No hay arreglo posible porque los españoles no tienen el sentido de la disciplina, que es lo primero que necesita un pueblo para defenderse como tal.

Ayer leí el último artículo suyo que publica *El Imparcial* y he visto con sorpresa que Baroja ataca a Lerroux porque éste defiende la disciplina, y como esto es una incoherencia he pensado que lo mismo atacaría si Lerroux defendiese cualquier otra cosa. Y es que Baroja no tiene ideas fijas, es un hombre incoherente y esta incoherencia es el secreto atractivo de su literatura. Los personajes de sus obras, casi todos son desequilibrados y monstruosos, sin ninguna norma dentro de la vida; Baroja les hace pronunciar frases lapidarias, terribles ironías destructoras; pero sin que veamos claro nunca en el fondo de sus espíritus.

Los personajes de sus libros son las facetas de esas visiones incoherentes que caracterizan al ilustre novelista: por eso a mí no me extraña verle sostener todas las teorías y todas las doctrinas aun las más opuestas, con el más noble entusiasmo. Eso es muy pintoresco en literatura pero es absurdo en la política. Así es la verdad, querido Baroja y usted no puede indignarse porque yo le haga ver sus incoherencias. Usted opina como yo. La lógica es un absurdo que solo sirve para trotar bien en el camino de la rutina, como dice Goethe por boca del gran *Mefistófeles*. ¡Abajo la lógica y viva la Bagatela!

Mayor frescura...

No hay más que pedir. A Lerroux se le ocurre el otro día a los postres de un gran banquete que casi es partidario de la guerra de Marruecos. Al día siguiente se dijo que sus partidarios estaban contra él, pero de que manera, iban a dejarle en cuadro.

Vamos, dijimos, ya no les queda más pelo en el cogote, ya era hora.

Llega *El Progreso* de día 18 y nos encontramos con un artículo titulado *El Jefe* y firmado por Alfonso Martínez Rizo.

Con que curiosidad lo leemos y ¡oh, decepción! Aun hay rebaño.

Del artículo reproducimos los siguientes párrafos.

Pero el jefe como director y como órgano de relación del partido, que exterioriza su estado de alma tiene otros deberes que a veces le obligan a hablar contra su modo de pensar o contra el de todos o parte de sus partidarios, en aras del interés común.

La misión de todo partido político es escalar el poder antes o después y por medios más o menos violentos.

Así la misión más o menos lejana del Partido Radical es gobernar en España y el jefe tiene el deber de preparar ese periodo y de acercarnos a él; y así se explica que se haya acreditado como gran estadista y habilísimo político adaptándose al ambiente en su último y monumental discurso, demostrando que somos capaces de asumir el mando él como jefe y nosotros como partido.

Esto es lo que le duele al cronista de *La Vanguardia*, que procura con insidiosas palabras indisponerlo con los elementos acalorados de su partido, porque los monárquicos y reaccionarios quisieran presentarnos como incendiarios sólo útiles para la revuelta.

Para la Revolución y la propaganda todos los radicalismos son buenos; pero para gobernar, sin abdicar nada de los principios, se necesita más moderación y es lógico que un partido que aspira a regir los destinos de España deje ver a la masa neutra que sabemos respetar esa moderación y que somos capaces para las funciones del Poder.

Para llegar al triunfo tiene también el jefe que procurarse la alianza de todas las fuerzas que puedan cooperar y las hay decisivas que sólo podrán abdicar de su oposición y su odio sistemático, después de escuchar palabras como las que nuestro jefe pronunció en el Congreso.

¡Así se es jefe! ¡Defendiendo los intereses del partido, acreditándose como el primer estadista y abriéndonos el camino del Poder!

¡Pero siempre con la República y con el Radicalismo como santa bandera!

Mayor frescura, no hay derecho ni a soñarla siquiera.

Comparsa de comediantes

Lean, nuestros lectores, la sugestiva crónica de París publicada por el periódico madrileño el *Mundo* en el número de anteayer.

Dice así:

El Cine en el Congreso

Ni luz ni taquígrafos

El cine, el desaprensivo cine, que está vaciando las entrañas de las novelas, sacando de ellas el armazón del argumento para servirlo, como esqueleto interesante, en el telón, ha entrado en el sagrado recinto de las leyes, más vulgarmente conocido por el mote de Parlamento, y ha impresionado varios kilómetros de cinta sensible, para recoger las actitudes belicosas y artísticas de los políticos herméticos, vamos al decir, de los que regulan con tacaña economía el magnífico tesoro de su verbo.

La visita del cine al Congreso estaba marcada y anunciada de antemano, con arreglo a las formalidades del protocolo. Una visita sensacional, esperada casi con la trémula congoja que estremecer los nervios del amante en la víspera del día magno. Todos los señores diputados, desde el rural y anodino hasta el encumbrado y saliente, llegaron a la sesión memorable antes de que comenzara a girar la ruedecilla del aparato. La Cámara—¿cómo lo diremos para que la frase resulte descriptiva y nueva?—la Cámara «presentaba el aspecto de las grandes solemnidades»; como si fuera a rezungar el vejete Clemenceau—que está agriado y de mal talente desde la jugada ventajista de Raimundo,—como si fusra a bramar Janes tonante. Para que la descripción sea más perfecta, tengo que añadir estas dos líneas: la Cámara ofrecía un aspecto enteramente contrario al que suele presentar cuando se debaten los presupuestos del Estado, porque hay quien cree en España que nuestro Congreso es el único del mundo donde cunde la desbandada de diputados cuando se tratan seriamente los asuntos de la Administración.

El operario cinematográfico instaló su tripode en la tribuna diplomática, y cuando todo estuvo dispuesto, hizo un guiño convenido al presidente, y comenzó la histórica jornada. No se conocen deta-

Hoja mensual de JUVENTUD

Nuestro aplauso

Los Señores F. de Sorel y Vila San-Juan, Director el primero del colega «Acción» que se publica en Barcelona, y miembros ambos de la Juventud Conservadora de aquella capital, han sido unos días nuestros huéspedes en viaje de propaganda política.

Su labor meritísima, no solamente circunscrita a Palma sino extendida también por el interior de la isla, ha encontrado terreno abonadísimo, porque Mallorca cuna del insigne Maura, es también baluarte de los ideales conservadores, de estos ideales patrióticos, por tradición encarnados en España entera, y cuya consecución ha de proporcionar a la Patria días de felicidad y ventura.

Es altamente conveniente, mejor dicho, es necesaria esta actuación directa junto al pueblo, gran parte del cual nos desconoce; ignoran muchos el concepto que merecemos, porque hasta hace poco fué fácil a los adversarios tergiversarlo y combatirnos contando de antemano con nuestra pasiva indiferencia, que si era desprecio para unos; para muchos otros fué, ha sido y ojalá no sea en lo porvenir, abandono de sacratísimos deberes, cuyo cumplimiento reclama la salvación de la Patria; y con imperio y urgencia requieren las luminosas enseñanzas que se desprenden del relato histórico de los hechos acaecidos en el solar patrio en el curso de unos años.

La santidad de nuestra causa cuando más combatida más acrisolada y más exenta de escorias impurificantes, está abonada por los hechos indestructibles de la labor político-social y económica del partido conservador, cuya actuación siempre se desarrolló con luz y taquígrafos y con las Cortes abiertas a los latidos de la opinión nacional conscientes; y aun la inconsciencia, el ludibrio, la abyección y la más crasísima incultura política, pudieron llevar a las Cortes sus rugidos de fiera, tratando de ahogar sin conseguirlo el ¡Hosanna! que a la esperanza entonara siempre el partido conservador porque en su alma lleva la verdad bebida en las fuentes purísimas del deber, sin pasiones que la empañen.

Si esto no fuera bastante para darnos alientos en la cruzada que la Juventud Conservadora Española tiene emprendida y que es preciso desarrollar de cada día más y más, extendiendo siempre nuestra acción, ahí está el ejemplo de nuestro jefe ahí está su ejecutoria.

En su cuerpo lleva las cicatrices honrosas de una lealtad, de un patriotismo a toda prueba, en aras del cual sacrifica su seguridad personal, la tranquilidad de su hogar querido y los pingües beneficios de un bufete universalmente acreditado, a cambio de ingratitudes lacerantes de ahora que la Historia que todo lo recoge y analiza, con imparcialidad justiciera habrá de trocar en páginas enaltecedoras de ese hombre glorioso que hoy veneramos y seguimos como Jefe insigne y que la posteridad, como nosotros ahora, admirará más tarde como patriota y gobernante sin igual.

Sorel y Vila-San Juan de la Juventud Conservadora de Barcelona, son paladines de nuestra causa que con fé y entusiasmo dignos de encomio propagan y defienden, destruyendo crasísimos errores. Al felicitarles y abrazarles por su brillante actuación, felicitamos y abrazamos en ellos a la Juventud Conservadora de Barcelona, y a la España entera. Sintetizando nuestros entusiasmos al grito de ¡viva España! ¡viva Maura! grito que trasponiendo Bellver, llevará el eco a Montjuich y repercutirá en los confines de España, siendo signo de nuestro amparo y lealtad a Dios, a la Patria, a la Justicia y al Rey.

PABLO CAVALLER Y LLOBET

La masa neutra

D. José Socias en el discurso que pronunció en el banquete del partido conservador aludió con vista certera al espectáculo que está dando, a lo triste que resulta la turtufería de la clase neutra bien hallada con todas las injusticias que en el terreno de la política se están realizando en España.

Es triste, muy triste verdadera y desgraciadamente, la conducta observada por ese enorme núcleo de gente que, desconociendo por completo sus deberes de ciudadanía, se vanaglorian de no pertenecer a partido político alguno.

Si estuvieran esas gentes penetradas de los deberes que al ciudadano competen en la marcha de la nación; si tuvieran el entendimiento claro hasta el punto de ver los males y desaciertos que su dejación cívica ocasiona; si se dieran cuenta exacta de los crímenes políticos que amparados en esa indiferencia y abandono de deberes se perpetran; si fuera posible que se convencieran de lo necesario que es a la vida de un Estado la intervención enérgica, y no interrumpida de cada uno de los súbditos en ella; si reflexionaran sobre los males que a los ideales de los partidos más patrióticos y de orden acarrearán; si, en fin, considerasen el mucho partido que de su indiferencia suicida, que implica complicidad, sacan los partidos más antigubernamentales y anárquicos; no vacilo en hacer la afirmación de una manera rotunda y categórica: abandonarían el Capitolio de falsa tranquilidad, de egoísmo en que se hallan retirados y se dedicarían a la vida pública y tomarían parte activa en la marcha de la nación, se cuidarían de la administración de los bienes comunales, en una palabra, cumplirían sus deberes cívicos y formarían en el ejército de los ciudadanos verdaderamente conscientes de sus deberes y pelearían con vigor y denuedo para hacerse perdonar la vergonzosa deserción actual.

Para los que estamos convencidos, como creo yo estarlo, de la importancia que entrañan los deberes de ciudadanía, repetidamente aconsejados y proclamados por D. Antonio Maura, la existencia de la masa neutra es algo tan inverosímil a nuestros ojos que no podemos llegar a convencernos de que exista alguien que piense de esa manera.

Los que ostentamos, lo mismo que pudiéramos ostentar una ejecutoria de nobleza, a la faz del mundo entero, la profesión de nuestra fé política, nos resistimos a creer que haya quien ostente como un blasón la indiferencia política.

La indiferencia política y, por tanto, la masa neutra está fundamentada solamente en un egoísmo que todo lo absorbe y que todo lo consume.

No se puede negar que el figurar en las filas activas de un partido político esta expuesto a muchos sinsabores y disgustos y también a desengaños; pero hay que tener en cuenta que en la vida pública de un país, ha de haber, hay algo más que el yo imperativo y despótico de cada uno de los ciudadanos, hay el todos, hay el conjunto que forma toda la masa de la nación que es muchísimo más importante que el interés individual de cada uno de los componentes.

Además hay que tener en cuenta que el figurar en las filas de un partido no quiere decir hacer política en el sentido de trabajar activamente en favor de aquel, sino que también forma parte de una agrupación política el que se limita a estudiar las cuestiones sociales y da su voto al que cree que más encarna los ideales de honradez y patriotismo.

Y si ni así y todo cumple esa masa neutra sus deberes políticos, ¿con que derecho podrá luego reclamar contra una mala administración, contra un mal gobierno?

Esa masa neutra es la que luego se asombra de que haya gobiernos que favorezcan a los adversarios del régimen, que consientan immoralidades administrativas y dan la culpa de ello a los partidos que representan el orden, la honradez, la leal y constante defensa del régimen. Pero se olvidan, consciente o inconscientemente, de que ellos dieron su voto a aquellos gobiernos, a aquellos mismos administradores que luego tachan de malos ya que en política deja de votar o votar en blanco es dar el voto al adversario.

Yo creo firmísimamente que la inmensa mayoría de esa masa neutra es virtualmente conservadora, está al lado de nuestro gran Maura, pero no se atreven a confesarlo públicamente, para, según dice, evitar *compromisos*.

¡Infelices! Es que hay algún compromiso que justifique el contraer la gran responsabilidad que ellos contraen con su conducta.

Como hay mucho que decir en este asunto dejo para otro artículo, amigo lector, el tratar de vencer a la masa neutra y la manera de evitar que pueda existir en España esa planta, para lo cual bastará que nos fijemos en lo que dicho lleva sobre esto mismo D. Antonio Maura.

RAFAEL RAMIS.

Comentando un discurso.

El domingo proximo pasado en la Casa del Pueblo de Barcelona pronunció su anunciado discurso D. Alejandro Lerroux jefe del *partido radical* y contra lo que todos esperaban no hizo más que repetir lo de siempre y por lo tanto atacar al partido conservador.

Entre otras cosas dice en su discurso. «...y si el Sr. Maura vuelve a ser poder sin un previo acto de contrición, habrá, por lo menos un grupo de ciudadanos que conmigo al frente se echará a la calle para impedirlo...»

No tanto D. Alejandro, hablemos claro. De subir Maura al poder y de echarse V. a la calle con su *séquito* sería para tomar el tren para París y en esta capital esperar, dándose buena vida, si es que el pánico no le empujara más adentro. Tenemos el ejemplo de 1909. Cualquiera dirige las turbas desde...el tendido.

Y después, refiriéndose otra vez a los conservadores, dice:

«Que hagan carne, que hagan sangre, ¡que nos importa!»

No, nosotros no hacemos carne, ni hacemos sangre, hacemos justicia.

Manifestó también que los conservadores no sabían gobernar a no ser con las fuerzas y la guardia civil en la calle.

No tanto D. Alejandro. Los conservadores gobiernan amoldándose a las circunstancias no dejándose influir por amenazas. El partido conservador al contrario de otros partidos, no quiere mercaderes de política ni verdugos del régimen.

Además las cosas han cambiado, hoy los conservadores no necesitamos para gobernar ni la guardia civil, puesto que de suceder lo del 1909, ya no serían las tropas las que cuidarían de restablecer el orden: sería el pueblo mismo quien batiría el cuero a los revolucionarios, cuya finalidad ya conocemos; por esto, los que somos genuinamente españoles, siempre estaremos dispuestos a defender a la Patria, y no lo duden los jóvenes bárbaros; los jóvenes conservadores saben a donde llega la legítima defensa.

LORENZO CLAR

Don Antonio Maura

Sobre las ruindades de una política de ficción, de mentira y de informalidad; sobre las peligrosas colaboraciones de los enemigos del Régimen en el ejercicio del Poder público; sobre el vértigo de codicias y el desate de ambiciones; sobre la política imperante, se alza gallarda, majestuosa, severa, la prócer figura de un hombre honorable, de un español animoso, de un monárquico sincero, de un político todo verdad, todo hidalgía, todo patriotismo: MAURA.

Su nombre es un oasis en este desierto de virtudes cívicas que presenciábamos; su palabra, el conjuro supremo que llama a la ciudadanía a los retraídos, a los neutros, a los insensatos; su gesto, el noble gesto de lo abnegado, de lo heroico, de lo generoso; su actitud frente a la francachela, la viril actitud de quien siendo todo, seriedad, todo orden, todo justicia, no puede asistir impávido a la sistemática dictadura, a la arraigada farsa, al desaprensivo juego de las viejas y malas artes políticas, conculcadoras del derecho y perturbadoras para el país....

Ahí está Maura como única esperanza de salvación. Y su presencia en el puesto altísimo que ocupa, lejos de acarrearle beneficios, le aporta torturas y le produce un constante sacrificio: Pero, ¿qué importa el sacrificio a quien derramó dos veces sangre española por cumplir, magnánimo, el deber, por enaltecer, entusiasta, a la Monarquía? ¿Qué importa el sacrificio a este honrado, para quien la política no es una profesión si no una abnegada y pertinaz y meritísima exaltación del concepto de la Patria?....

ESPAÑA rinde pleito homenaje de admiración entusiasta, de inquebrantable, firmísima adhesión, de respeto profundo y de amor entrañable al único é indiscutido caudillo de las huestes conservadoras, a la última esperanza que la Patria abraza, al coloso de la elocuencia, al honrado de la política, al sincero del Parlamento, al dignificador del poder público, al modelo de gobernantes, a la antítesis de la francachela que nos rige, a D. Antonio Maura, grande, inmortal, abnegado....

De *España* periódico de la Juventud de Madrid

AL PASAR.....

Mirando al porvenir

Se conoce la opinión de nuestro Jefe insigne acerca de la labor tenaz, incansante que realizan estas juventudes potentes, vigorosas, que surgen en todas las provincias españolas. Y ha quedado bien clara y terminantemente consignado su exclusivo y único propósito, que debe ser la razón de su existencia, la causa de que la nueva raza alce su voz y muestre su programa. Ha llegado el instante crítico, inaplazable de salvar a España, rescatando al pueblo.

D. Antonio Maura ha dicho lo que sólo él podía proclamar, lo que quieren y esperan los corazones mozos de cuantos en las avanzadas de un partido luchan bravamente defendiendo una causa honrada...

Hace falta, es preciso, ahora más que en momento alguno, el concurso de todos los patriotas, de todos los hombres a quienes importa que no se cubra de cieno y de oprobio una página más de la historia hispana.

La Patria lo demanda y por si esto para algunos no fuera suficiente, lo implora con incontrastable insistencia el anhelo de conservación que experimentan todos los españoles, cuando ven en grave riesgo sus haciendas y sus vidas...

Necesitamos armas, municiones para proseguir el rudo combate iniciado, que fuera vergonzoso retroceder en los albores del triunfo.

La comunicación diaria con el pueblo reclama elementos de que en la actualidad no disponemos.

Para no limitarse a seguir al enemigo, trabajo de defensa que aminora el ataque pero no otorga el triunfo, es de urgencia perentoria realizar un gestión persistente, continua, viril...

Hace falta crear bibliotecas, donde la juventud quiera esa cultura precisa para luchar dignamente; editar folletos de propaganda para destruir los pedestales en que la estulticia de unos, la perversidad de otros y el candor de todos han encumbrado a grotescos caudillos que engañan al pueblo, envileciendo a España; fundar periódicos que lleven a todas partes los clamores de la verdad y de la justicia; organizar centros obreros, donde se brinde al proletario una protección hidalga y noble, sin apresarle al potro de la esclavitud y del odio...

Contemplad un punto la situación de la política española. De un lado los patriotas, los honrados; los que ante el deber lle an victoriosos al sacrificio; los inteligentes; los integros; los probos; de otro los audaces; los vividres, los que a costa del pueblo medran y se encumbran; los que entran sin piedad en su bolsa, los que postulan el aplauso; los que engañan; los que recatan su cuerpo a la hora del peligro...

¿Quiénes triunfarán? Vosotros tenéis la palabra. Hojead las páginas de nuestra Historia: contemplad el pasado: mirad al porvenir.

JOSÉ MARÍA DEL BUSTO

(De *Adelante*—Ciudad Real)

De la Juventud de Palma

La Juventud Conservadora de Palma estimando como propio el triunfo que obtuvo su Presidente, nuestro estimado compañero D. Bartolomé Fons por el discurso que pronunció en el banquete del partido conservador celebrado el día 21 del pasado Junio, acordó felicitarle de una manera que no sólo fuese muestra de amistad al compañero, sino agasajo de la Juventud a su digno Presidente.

A este efecto se convocó Junta General que se reunió el 29 del mismo Junio a las doce, bajo la presidencia del Vice-Presidente de la Juventud D. Alejo Corbella.

Abierta la sesión manifestó el Sr. Corbella cual era el objeto de la misma, siendo aprobado por aclamación rendir un homenaje al Sr. Fons.

A este efecto se solicitó la presencia de éste en el local, siendo recibido al llegar con una estruendosa salva de aplausos y felicitado con entusiasmo por todos los reunidos.

Luego se acordó que constara en acta la satisfacción que sentía la Juventud por el triunfo que obtuvo con su dicho discurso el Sr. Fons.

Y, cumplido el objeto de la convocatoria, se levantó la sesión.

Sorel y Vila San-Juan en Mallorca

El día 28 de Junio pasado llegaron en el rápido de Barcelona nuestros amigos D. Juan M. Soler (*F. de Sorel*) director del colega *Acción* y D. Pablo Vila San-Juan, Presidente de la sección de Propaganda de la Juventud Conservadora de Barcelona.

Al muelle pasaron a recibirlos el Presidente y Vice presidente de la Juventud Conservadora de esta ciudad, el vocal de la Junta Sr. Cloquell y buen número de amigos.

En la mañana del mismo acompañados de dichos señores pasearon por la ciudad, viendo cuanto de notable hay en ella.

Por la tarde se trasladaron en auto, que galantemente puso a disposición de la Juventud nuestro joven amigo D. Claudio Pomar, a Sóller por Valldemosa y Deyá, deteniéndose en Valldemosa y en Son Marroig donde fueron presentados a S. A. el Archiduque de Austria por nuestro Director.

En Valldemosa recibió a los expedicionarios el Ex-alcalde conservador D. Antonio Llado

y el secretario del Ayuntamiento D. Francisco Vidal.

Acompañados de estos y otros correligionarios visitaron la Cartuja siendo despues obsequiados con pastas y licores.

En Sóller fueron obsequiados los expedicionarios por la Juventud de aquella ciudad con una espléndida cena, celebrándose después el mitin de que dimos cuenta en nuestro número anterior.

El domingo 29 al anochecer la Juventud de esta ciudad dio en su obsequio un lunch consistente en pastas, helados y Jerez.

Se cambiaron frases de aliento para los ideales conservadores entre los obsequiados y el Presidente de esta Juventud Sr. Fons.

En el rápido del domingo salieron los Sres Sorel y Vila San-Juan para Barcelona, despidiéndoles en el muelle el Presidente de la Juventud Sr. Fons, nuestro Director y gran número de amigos.

Buena propaganda

La Juventud Conservadora de Madrid impuesta como siempre de que su primordial obligación es la de propaganda en todos los terrenos, acaba de editar un interesantísimo folleto, que ha sido acogido con verdadero entusiasmo por la opinión.

«El Sr. Maura y el Partido Conservador ante la opinión» se titula, y resulta un compendio ordenado y completo de las principales manifestaciones políticas llevadas a cabo en estos últimos años por el partido y su ilustre jefe.

Desde el grandioso discurso pronunciado por éste en la reunión de las mayorías, celebrada en el Senado el año 1909 a la importantísima rectificación pronunciada en el Congreso, hace pocos días, como consecuencia del último debate político y comprendiendo el discurso sobre política religiosa, de Molinar de Carranza, las cartas dirigidas a los Sres. Dato y Azcárraga en el pasado mes de enero, y el discurso inicial del debate antes aludido; nada falta en el folleto de lo que os digno de ser conservado y leído con detenimiento, tanto por quienes siguen con conciencia y seguridad completas las aspiraciones del Sr. Maura, como por los apasionados detractores del mismo que si hubieran de hacerse cargo de las nobles armas con que se lucha con ellos, les sería muy conveniente un estudio del folleto que nos ocupa.

Contiene además un capítulo muy detallado de las Juventudes organizadas dentro del partido, de los periódicos que publican etc., y otro destinado a reproducir los más importantes de los numerosos mensajes que al señor Maura se dirigieron, tratando de disuadirle de su resolución de apartarse de la dirección del partido conservador.

Es, en fin, un opusculo curiosísimo que está en perfecta relación con su título, y, por lo tanto ha de ser muy leído. Su precio son treinta centimos.

Folleto interesante

Dedicado a las Juventudes Conservadoras españolas, el distinguido abogado de Murcia D. Jesús Villazón Menéndez ha publicado un folleto titulado «Resumen de la legislación obrera debida al Exmo Sr. Don Juan de la Cierva», del cual nos ha remitido un ejemplar el Presidente de la Juventud Conservadora de Murcia D. José Pérez Mateos.

Estimamos la atención tenida con nosotros y recomendamos la lectura de dicho folleto que resulta un estudio acabado de la gran labor social en beneficio de los obreros desarrollada desde el ministerio de la Gobernación por el Sr. la Cierva.

Felicitemos al Sr. Villazón por su justa iniciativa.

les; no sabemos si los oradores eran oradores verdad, de la propia Asamblea legislativa, o procedían de la Comedia francesa, que es el vivero más acreditado de declamadores nacionales. Lo cierto es que se impresionó la película, que la matinal sesión fué larga, para dar lugar a que se lucieran los representantes máximos de todas las tendencias, evitando así los posibles y justificados agravios de alguna «extrema» descontenta. El santo amor a la exhibición los unió a todos, y aunque luego veamos en la cinta que los tribunos manotean y se revuelven como si estuvieran poseídos de la cólera, no seamos tan cándidos que tomemos por mortífera descarga ese lucido simulacro; porque ya sabemos que para el cine, como para la política parlamentaria, la cuestión está en dominar la mímica. Las Cortes se van a cerrar; pero da lo mismo: toda la importancia de sus debates está recogida en esa película; que exhibirá ante el honrado cuerpo electoral de la capital y los departamentos, la Casa contratista. En la película los diputados no hablan: admirable paradoja para meditada en un salón de cine sin taquígrafos y sin lúz.

FERNANDO ISCAR-PEIRA

¿Verdad que hay para sentir envidia de los europeos?

Desde Ibiza

En reunión al efecto convocada que celebró ayer el partido conservador ibicenco bajo la presidencia D. Juan Palau Torres se acordó nombrar nuevo Comité para el que fueron elegidos por aclamación los Señores siguientes—Presidentes Honorarios. Excelentísimo Señor D. Antonio Maura Montaner, D. Manuel Guasp Pujol D. Juan Massanet y Vert D. Miguel Rossello Alemany, D. José Socias Gradolí y D. Emilio Morales Cirer Presidente efectivo, Excelentísimo Señor D. Bartolomé de Rossello. Vice-Presidente. D. Antonio Serra Guasp. Vocales D. Juan Balaguer, D. Hilario Cirer, D. Juan Lavilla, D. Francisco Prats, D. Juan Suarich, D. José Planells, D. Vicente Tur Tur y D. Pedro Juan Ferrer. secretario. D. Pedro Jasso y Vice-Secretario D. Bernardo Mari.

Hubo gran concurrencia de todos los pueblos de la Isla, notándose entusiasmo y las mejores disposiciones para prepararse a fin de que el partido vuelva a recobrar su antigua pujanza lo que no dudamos tiene que conseguir ya que tiene pleno derecho a ello.—Corresponsal.

Ibiza 7 Julio 1913

Mallorca

Del viaje de la Infanta

D.^a Isabel está en Mallorca y su viaje es una sucesión de éxitos para la augusta dama.

Todas las referencias que de su simpatía teníamos han resultado confirmadas y mejoradas por la realidad. La Infanta no necesitaba hacerse admiradores aquí donde se profesa sincera adhesión a la Monarquía, aquí donde sabíamos lo buena que era; pero ha conseguido convertir nuestro respetuoso cariño en un cariño respetuoso: por esto, sin adulación cortesana podemos decir:

Ojalá se lleve la Infanta tan buen recuerdo como el que quedará aquí de ella.

Llegó la Infanta el día 8 a bordo del vapor Jaime I en viaje extraordinario, organizado por la Isleña Marítima, después de haber visitado Ibiza donde tuvo la más cordial acogida.

Ya en Palma ha seguido el programa que de acuerdo con ella había sido trazado por la Junta de Autoridades para facilitarle la visita a lo más notable de la Isla.

De él daremos una pequeña relación ya que nuestros lectores conocerán con todo detalle las excursiones realizadas por haberlas publicado extensamente la prensa diaria que respondiendo al gran interés del público ha dedicado preferente atención a la estancia de S. A. en Baleares.

Día 8—En la Catedral Basílica se cantó un Te-Deum. El templo lucía la espléndida iluminación de las grandes solemnidades.

Hubo recepción en la Capitanía general.

Visitó La Lonja y el castillo de Bellver cuyas perspectivas deliciosas encantaron a S. A.

Estuvo de visita en la fortaleza de las Illetas donde probó el rancho confeccionado para la tropa.

Fuó obsequiada con una serenata por los Orfeones de la ciudad.

Día 9—Fué al Monasterio de Lluch donde la esperaba el Ilmo. Sr. Obispo. Su Alteza recorrió el camino del Rosario rezándolo en alta voz.

Estuvo en Inca y Pollensa siendo recibida con grandes demostraciones de afecto.

Otra vez en Palma hizo visita oficial al Ayuntamiento.

Al regresar la Infanta al Grand Hotel, donde está hospedada revisó los *boy-scouts* a quienes acompañaban los alumnos del *Colegio Castellano*.

A las 10 y media principió en la explanada del Muelle un festejo de bailes populares organizados por la *Unión Industrial* y el *Veloz Sport Balear* al que asistió la Infanta que se interesó por la industrial y bailes del país.

Día 10.—Excursión a Sóller en tren especial.

La ciudad de Sóller se mostró agradecida a la visita de la Infanta la cual estaba encantada de los paisajes bellísimos del valle de Sóller.

Después visitó Deyá, Miramar y Valldemosa conservando la impresión deliciosa recibida en Sóller.

En Son Marroig visitó a S. A. R. e I. el Archiduque de Austria.

Por la noche una fiesta marítima organizada por el Real Club de Regatas que resultó un éxito completo.

Día 11.—Visita Lluchmayor, Campos, Felanitx y Manacor, quedando satisfechísima de los agasajos con que fué recibida.

Desde Manacor fué a las cuevas del Drach. La impresión recibida en el lago Martel encantó a S. A.

La *Banda Vitaliani* de Palma la obsequia con una serenata.

Día 12.—Fué a orar ante los sepulcros de San Alonso Rodríguez, el Beato Ramon Llull y la Beata Catalina Tomás.

Excursión a Esporlas, Bañalbufar y Estallenchs. S. A. quiso honrar a nuestro Diputado el Excelentísimo Sr. Conde de Sallent, dándole delicada prueba de afecto al aceptar ser su huésped en su predio *La Baronía* de Bañalbufar.

El banquete dado por el Sr. Conde de Sallent a S. A. fué digno de los dos y con esto está hecho su mejor elogio. Fué un banquete ofrecido a una Infanta española por un Grande de España.

Cuantas alabanzas se hagan del banquete son pocas. Estuvo verdaderamente regio, sirviéndose en una espaciosa sala cuyas paredes estaban cubiertas por riquísimos damascos y sedas mallorquinas antiguas.

El Sr. Conde de Sallent a quien acompañaba su distinguida familia sentó en su mesa a S. A. y séquito, invitando además a nuestros respetados amigos el Sr. Don Manuel Guasp, el Excmo. Sr. José Socias y Gradolí y el Sr. Don Francisco Maura y Montaner quienes asistieron al banquete.

La Infanta quedó satisfechísima de su estancia en la *Baronía* donde tan en casa propia debió sentirse. Cuando la fiebre revolucionaria la emprendió con los retratos de la augusta madre de la Infanta fué el retrato que había en Bañalbufar, en la misma Baronía, el único que se salvó en Mallorca debido a la entereza del noble Sr. D. Fernando Cotoner que con sus grandes prestigios y con la serenidad de su valor se impuso al pueblo amotinado.

En Esporlas visitó el predio *La Granja* propiedad del Sr. Raimundo Fortuny.

Función de gala en el Teatro Lírico poniéndose en escena la ópera *Carmen*.

Día 13.—S. A. asiste a misa en la Catedral Basílica a las diez y cuarto.

El M. I. Sr. D. Buenaventura Barceló canónigo arcipreste celebró el Santo Sacrificio.

Oída misa visitó detalladamente el templo acompañado del Ilmo. Sr. Obispo.

A las doce en representación de S. M. el Rey puso la primera piedra del monumento al Rey Don Jaime I.

Por la tarde asistió a la corrida de toros.

Por la noche una función de cinematógrafo en el Teatro Principal.

Día 14.—Visita a La Puebla camino de Menorca de donde regresó anoche.

El Sr. Maura

Nuestro querido jefe tuvo noticias precisas del viaje de D.^a Isabel y con su gran autoridad y prestigio ha contribuido a la brillantez del éxito del viaje.

El mismo día de su llegada la Infanta recibió respetuoso telegrama del Sr. Maura que como buen mallorquín agradece a S. A. el honor dispensado a las Baleares, al visitarlas.

Acertada invitación

Del artículo de fondo de *La Almudaina* del 15 entresacamos el siguiente párrafo en el cual se hace una indicación que no puede parecerse más acertada por la gran justicia que la inspira.

«El Fomento del Turismo, no debe dejar que la Infanta abandone definitivamente nuestra isla sin que la haya expresado la gratitud de la sociedad por la cooperación valiosa que ha prestado a la obra de atracción de forasteros. El nombre de la Infanta debe aparecer entre los de las altas figuras a las que el Fomento de Turismo ha rendido homenaje».

Resolución á un Recurso

Como consecuencia de lo ocurrido ultimamente en la Junta Provincial del Censo Electoral de esta ciudad, esta Cámara de Comercio elevó una instancia al Ministerio de Fomento solicitando una disposición especial aclaratoria que marque sin lugar a dudas que cualquiera de sus dos Vice presidentes puede substituir directamente al Presidente en los actos y reuniones de entidades a que no pueda asistir éste conforme al espíritu de la Ley y al deseo del Reglamento interior porque se rige la Cámara. En respuesta a dicha instancia, la Cámara acaba de recibir la siguiente resolución:

«Ministerio de Fomento.—Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo.—Sección 1.^a Negociado 2.^a—Vista la consulta elevada por esa Cámara provincial con oficio de 25 de Junio último sobre el alcance que haya de darse al artículo 45 del Reglamento orgánico vigente respecto a personalidad de los Vice presidentes en los casos de ausencia ó enfermedad del Presidente de la Corporación y teniendo en cuenta lo dispuesto en el citado precepto y la naturaleza de los cargos del Vicepresidente, perfectamente definida en el artículo 10 del Reglamento interior de esa Corporación, esta Dirección general, ha resuelto con carácter general y en evitación de las dudas que pudieran surgir sobre el particular, que cualquiera de los dos Vice-presidentes de las Cámaras donde existe más de uno, substituya directamente al Presidente en todas sus funciones en ausencias o enfermedades de éste y del otro Vicepresidente, debiendo ostentar dicha representación por el orden que fueran nombrados, y acudiendo á esta Superioridad en caso de no ser admitido a este criterio por otros organismos previa la necesaria reclamación.—Lo digo a V. Señoría para su conocimiento y demás efectos.—Dios guarde a V. S. muchos años.—Madrid 10 de Julio de 1913.—El Director general, *E. D'Angelo*.

Sr. Presidente de la Cámara de Comercio de Palma de Mallorca.

Ecós de Sociedad

Está en Palma el ilustre escritor Don Miguel de los S. Oliver.

Se encuentra en Palma donde pasará la temporada de verano nuestro estimado amigo el doctor catedrático, Don Juan Mir y Peña y su distinguida señora.

Nuestro distinguido correligionario D. Luis Canals ha tomado posesión del cargo de Secretario contador de la Junta de obras del Puerto de Palma.

El Presidente de la Junta local de salvamento de Naufragos de Palma Don Manuel Villalonga y Perez ha recibido de señalada distinción de la Medalla de Honor de la *Société des Hospitaliers Sauveteurs Bretons*.

Esta medalla fué ofrecida a la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos entidad que designó al Sr. Villalonga como el más digno de sus socios a tan honorífica recompensa.

Día diez del corriente falleció en Palma la noble señorita Doña María Ignacia Villalonga y Descallar, víctima de aguda enfermedad.

A la ilustre familia de la finada enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

Se recomiendan los
Almacenes SAN JOSÉ

Los más importantes de las Baleares

DE

IGNACIO FIGUEROA

Central: Brondo, 7, 9 y 11-Esquina Borne, 118-PALMA

- Sucursales** {
 Jaime II, 59-61, esquina Vicente Mut.
 BINISALEM, calle Truch.
 LA PUEBLA, calle Mayor, 58.
 INCA, Plaza Iglesia, Palmer.

SASTRERIA A MEDIDA

TRAJES CONFECCIONADOS

Equipos para novios * Precio fijo

Camisería-Corbatería-Bisutería-Mercería-Lencería

Sedería-Corsetería-Laneria

Adornos para vestido-Alfombras-Tapicería

Cortinajes-Pañuelos-Mundos y Maletas

Géneros de Punto-Objetos para regalo-Artículos

negros para luto

ANTIGUA CASA BRONDO